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Um Wirth
verſehlte Angriffe gegen ſeine Kanzlerſchaft
Gegen den Reichskanzler Dr Wirth hat ein Preſſe

feldzug eingeſetzt der ebenſo unberechtigt wie ungeſchickt
unternommen worden iſt Niemand wird leugnen wollen
daß Herr Dr Wirth bei ſeinem Kampfe gegen gewiſſe
rechtsradikale Kreiſe entgleiſt iſt Er ſelber dürfte wohl
eingeſehen haben daß die unkritiſche Verwendung von
allerlei Räubergeſchichten nicht klug iſt Wenn aber aus
dieſem Anlaß perſönlich verletzende Angriffe gegen den
Reichskanzler geſchleudert werden ſo ſollten ſich die Urheber
doch fragen ob ſie nicht gerade das Gegenteil deſſen erreichen
was ihre Angriffe bezwecken Die überaus ſcharfe Kampf
ſtellung rechtsgerichteter Kreiſe hat dazu geführt daß auch
der rechte Flügel des Zentrums heute ſich energiſch zu Dr
Wirth bekennt So hat der Rheiniſche Landesausſchuß einen
Beſchluß für Dr Wirth gefaßt und ſelbſt die auf dem
äußerſten rechten Flügel des Zentrums ſtehende Kölniſche
Volkszeitung betont die Not wendigkeit ſeiner
weiteren Amtsführung aus außenpolitiſchen Gründen Jn der Tat kann wohl niemand leugnen
daß der außenpolitiſche Kredit Wirths ſehr erheblich iſt
Mag das auch im weſentlichen daher kommen daß Briand
und Lloyd George den Anlaß der Wirthſchen Kanzlerſchaft
denutzten um die Politik ihrer Länder umzuſtellen Das
ändert an den Tatſachen nichts Am allerwenigſten aber
kann es Eindruck machen wenn in der Täglichen Rund
ſchau von der ſich anſcheinend der Abg Rippler ſchon völlig
zurückgezogen hat der bekannte Rätefanatiker Dr Stadler
ſchreibt daß England den Sturz Wirths wünſche
Man ſollte doch in den Blättern von Ruf etwas auf Repu
tation halten und nicht ſolchem dummen Zeug die
Spalten einräumen Die kindliche Behauptung daß auch
die Sozialdemokratie Herrn Dr Wirth fallen laſſe hat dazu

geführt die ſozialiſtiſche Preſſe und auf dem Partei
örlitz He mann Müller erneut nachdrücklich

iben Die ernſte Preſſe ſollte

fen r t nur immer erneut bdetonen daß bisger keinerlei r nungen über die Regierungsbildung
im Reich und in Preußen ſtattgefunden haben Darum ſind

ohne Ausnahme alle darüber gebrachten Nachrichten
willkürliche Kombinationen

Laut fand geſtern nachmittag eine Beſprechung
des Reichskanzlers mit Mitgliedern der Zen
trumspartei über die politiſche Lage ſtatt Von
amtlicher Seite werde betont daß alle Gerüchte von einem
Gegenſatz zwiſ Dr Wirth und dem rechten Zentrums

t unzutreffend ſeien Jn der geſtrigen Beratung ſei
volle Einmütigkeit erzielt worden
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Görlitz 23 September
Reichskanzler a D Dr Hermann Müller ſprach

r auf dem okratiſchen Parteitag über die
Wirkung des Verſailler Vertrages Er ſchickte
ſeinem eigentli Referat einige bemerkenswerte Feſt
ſtellungen der Parteileitung über ihre Stellung zum
Kabinett irth voraus Müller ſagte daß dies
erf e en e Kabinett e Ppegſeagserfüllung angeſehen werde Nun bringe jetzt die PreſſeNachrichten über eine Umbildung der Reichsregierung Nach

dieſen g hätten ſich die Sozialdemokraten ent
ſchloſſen den Reichskanzler fallen zu laſſen um dafür den
Reichskanzlerpoſten zu bekommen Auf der anderen Seite
wären ſie bereit den Poſten des Reichspräſidenten an das
Zentrum abzugeben Ueber alle n erſonalverände
zungen hätten en vor dem Görlitzer Parteitag Be
rer ſtattgefunden Müller erklärte alle dieſe Nach
richten ſind Wort für Wort unwahr Er fügte er
läuternd hinzu daß der Parteitag keine Beſchlüſſe über eine
Umbildung der Reichsregierung zu dem Zwecke gefaßt habe
irgendeine e Partei in die Regierung an
Es habe ſich in Görlitz nur darum gehandelt gewiſſe Grund
ſätze aufzuſtellen für eine eventuelle künftige Regierungs

rung im Reiche

Das neue bayriſche miniſterium

Die Bayr Mittelpartei im Kabinett nicht vertreten

München 23 Sept
Jn der geſtrige Abendſitzung des bayeriſchen Laitd

rages die gegen 9 Uhr begann war Miniſterpräſident Grafvon und zu See erſchienen der gleich zu Beginn der
Sitzung dem Hauſe folgende Vorſchlagsliſte zur Neubeſetzung
des Miniſteriums unterbreitete

Niniſter präſident und gleichzeitig Miniſter des
Aeußern und der Juſtiz Graf von und zu Lerchenfeld

Jnneres Dr Schweyerz
Unterricht und Kultus Dr Matt
Handel Jnduſtrie und Gewerbe Hamm
ſoziale Fürſorge Oswald
Nandwirtſchaft Wutzlhofer
Finanzen Dr Krausnick
Die Bayeriſche Mittelpartei hat demnach kein

Mitglied ihrer Partei im h Sie iſt auchaus der Koalition ausgeſchieden Nach dieſen Mitteilungen
erklärte Präſident Königsbauer daß er das Einverſtändnis
des Hauſes für dieſe Vorſchläge annehme Widerſpruch er

Abend Ausgabe

Fünfunöfünfzlgſter Jahrgang

erdeitung
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Halle Freitag den 23 September 1921 Einzelpreis 50 Pfg

folgte nicht Der Präſident begrüßte hierauf die neue
Staatsregierung insbeſondere den Miniſterpräſidenten Graf
Lerchenfeld unter dem Beifall des Hauſes aufs herzlichſte
und gedachte in den weiteren Ausführungen auch der vor
maligen Staatsregierung beſonders des Miniſterpräſidenten
v Kahr dem er den herzlichſten Dank ausſprach Bravo

Darauf betraten die neuen Miniſter den Sitzungsſaal
worauf Miniſterpräſident Graf Lerchenfeld in kurzen
Strichen ſein Programm bekanntgab Er umſchrieb die
von ihm vorgeſehene bayeriſche Politik gedachte der großen
Verdienſte ſeines Vorgängers v Kahr und betonte daß
eine ſeiner wichtigſten Aufgaben die Aufrechterhal
tung der mühſam errungenen Ruhe und Ordnung
im Staate ſein werde Bezüglich des Verhältniſſes zum
Reiche ſtehe bei ihm die Treue zum Reiche unverbrüch
lich feſt Er werde beſtrebt ſein auch nach der politiſchen
Seite hin das Verhältnis zwiſchen Reich und Staat aufs
beſte zu pflegen Der dritte große Gedanke von dem er ſich
leiten laſſe müſſe der der ſozialen Verſöhnung ſein

Weiter gedachte er der pfälziſchen Brüder und
gab ſeinem Mitgefühl über das furchtbare Un
glück in Oppau Ausdruck

Die Rede des Miniſterpräſidenten wurde wiederholt
von lebhaften Bravorufen begleitet Ein Antrag Dr Hil
vert Bayer Vpt ſofort in die Erörterung der Regie
rungserklärung einzutreten wurde abgelehnt

München 23 Sept
Wie die Münchener Polizeidirektion mitteilt ſind die

auswärts verbreiteten Gerüchte über einen Anſchlag auf
den Grafen Lerchenfeld kaum 2 begründet

Die Erklärung iſt in dieſer Form unverſtändlich

Lerchenfeld für ſtändige Fühlung mit
der Keichsregierung

Wie bayeriſche Blätter melden legte der neue bayeriſche
Miniſterpräſident Graf Lerchenfeld den größten
Wert auf eine ſtändige Fühlungnahme mit der

feld nicht nur die
Verhandlungen mit der Reichsregierung über die bekannten
Beſchlüſſe des ſtändigen Ausſchuſſes perſönlich führen ſon
dern auch eine ſtändige Fühlungnahme mit der Reichsregie
rung in die Wege leiten Dadurch wird Graf Lerchenfeld
vor allem vermeiden daß die bayeriſche Regierung plötzlich
vor entſcheidende Beſchlüſſe der Reichsregierung geſtellt
wird wie dies während der Regierung Kahr wiederholt der
Fall war worauf dann Konflikte entſtanden

Oppau
Der wirtſchaftliche Schaden

er Berlin 23 September 1921
Ein Sachverſtändiger der chemiſchen Jnduſtrie ſchreibt

mir Aus der grauenhaften Kataſtrophe dem größten
Jnduſtrieunglück Deutſchlands ſchälen ſich allmählich drei
Fragen heraus nach der Urſache nach der Schuld und
nach dem wirtſchaftlichen Schaden Wir wollen uns hier
nur mit dem wirtſchaftlichen Schaden beſchäftigen Das
Stickſtoffwerk Oppau bei Ludwigshafen a Rh wurde
ſchon einige Jahre vor dem Kriege von der Badiſchen
Anilin und Sodafabrik erbaut um die Herſtellung von
Luftſtickſtoff nach dem Verfahren der Profeſſoren Haber
und Buſch in großem Umfange aufzunehmen Als der
Krieg ausbrach und die engliſche Blockade einſetzte veran
daßte die Rohſtoff Abteilung des Kriegsminiſteriums im
Herbſt 1914 daß die Luftſtickſtoffwerke im größten Stile
ausgebaut wurden um den bisher vom Ausland bezo
genen Chileſalpeter zu erſetzen Oppau hatte Stickſtoff für
die Kriegsmunition herzuſtellen Leider mußte die Land
wirtſchaft mit ihren Bedürfniſſen nach Kunſtdünger ſehr
zurückſtehen Der Stickſtoff verhinderte 1915 und in den
folgenden Jahren daß die Mittelmächte vorzeitig mili
täriſch zuſammenbrachen aber er verhinderte nicht weil
ungenügend an die Landwirtſchaft geliefert den Rückgang
des Anbaus und damit die Aushungerung Doch das
nebenbei Erſt nach dem Kriege kam die Landwirtſchaft
wieder zu ihrem Recht allerdings zuerſt auch beeinträch
tigt durch die Unruhen und Streiks der Reoolutions
zeit So wäre z B die Ernte des Jahres 1919 um rund
vier Millionen Tonnen Getreide oder 20 Millionen Ton
nen Kartoffeln bezw Rüben größer geweſen wenn Spar
takus nicht auf die Stickſtofſwerke gedrückt hätte Jede
Tonne erzeugbaren Stickſtoffes vermehrt die Getreideernte
um mindeſtens 20 Tonnen und die Kartoffelernte um 100
Tonnen Und nun kann man ermeſſen was die deutſche
Volkswirtſchaft durch die Zerſtörung der Oppauer Werke
verloren hat Oppau ſollte binnen kurzem eine Jahres
erzengung von 100 000 Tonnem erreichen und damit einen
weſentlichen Teil des Jnlandsbedarfs an Stickſtoff Dünge
mittel decken außerdem ſich auch an der Ausfuhr heteili
gen Die bisherige Belieferung mit inländiſchem Dünger
machte die deutſche Landwirtſchaft vom Ausland unab
üngig Man ſparte Deviſen man ſchuf durch die Ans

e57 viſen Die kranke Valuta erhielt aus der Stick
toffinduſtrie manch wertvollen Blutstropfen her unſere

Finanzen der Heilung zuſühren ſollte Anch in dieſer Ver gegeben
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gegen Weitere Anna

ziehung wurde der ſchwarze Tag von Oppau der 21
September für den deutſchen Hiob ein neuer furchtbarer
Schlag Wie können wir ihn verwinden Selbſt wenn
der finanzielle Schaden des an den Ammoniakwerken be
teiligten Anilinkonzerns durch Verſicherungen gedeckt ſein
ſollte ſo iſt damit noch lange kein neues Ammoniakwerk
hingeſtellt Die Geſellſchaften des Anilinionzerns verfügen
zwar über große Rücklagen u a über einen Werkerhal
haltungsfonds von je 80 Millionen Matrk aber der Neu
bau einer Fabrik koſtet heute das 10 20 fache der Vor
kriegsſumme Es wird Mühe machen die Baukoſten zu
ſammenzubringen Faſt als ein Glück möchte man es
anſprechen daß ſeinerzeit der Vorſchlag des Sozialdemo
kraten Otto Braun die Stickſtoffinduſtrie zu ſozialiſieren
an dem Widerſtand des Reichsernährungsminiſters ſchei
terte Denn ein Werk wie Oppau könnte heute von den
durch und durch morſchen Reichsfinanzen nicht wieder
zum Leben gebracht werden Dies bleibt wenn berhaupt
noch möglich der Privatinduſtrie vorbehalten Vnerſe
bar iſt allerdings der Ausfall der Produktion während der
Bauzeit Die Direktion der Oppauer Werke hat der Oef
fentlichkeit die Mitteilung zukommen laſſen daß nur ein
wenn auch bedeutender Gebäudeſchaden zu verzeichnen ſei
Ein unglaublicher Optimismus der ſich nicht rechtfertigen
wird Von der unerhörten Krafe der Zerſtörung ſind ſicher

auch alle Maſchinen und Anlagen betroöffen ganz zu
ſchweigen von dem traurigen Verluſte dem an fleißigen
Menſchenleben an gelernten Arbeitern Ein ſchwacher
Troſt beſteht nur inſofern als die Schweſterfabrik von
Oxpau nämlich das Leunawerk bei Merſeburg vor
handen iſt Das Leunawerk iſt für eine Produktion von
200 000 Tonnen jährlich gebaut Es hat unter den kom
muniſtiſchen Unruhen die in Mitteldeutſchland wüteten
bedenklich gelitten da es ja den Brennpunkt zwiſchen
den Kommuniſten und der Sicherheitspolizei bildete Aber
wenn auch jene Schäden wieder gutzumachen e
Lenmawerk kann ſich nicht zu einer Mehtproduktton
100 000 Tonnen ausdehnen um Oppau zit erſetzen Gunz
Deutſchkand wird das Unglück es pfälziſchen Dörfchens
auf Jahre hinaus mittragen helfen müſſen

Dr Jng H Hoffmänn

Das Reich gibt 10 Millionen
Berlin 22 Sept Reichskanzler Dr Wirth hat

an den bayeriſchen Miniſterpräſidenten Grafen Zerchen
feld in München nachſtehendes Telegramm gerichtet

Zur Linderung der Not der durch das Oppauer
Unglück Betroffenen werden von der Reichsregie
rung 10 Millionen Mark bei Reichsrat und
Reichstag angefordert werden Die Reichsregierung
iſt bereit der bayeriſchen Staatsregierung ſofort im Vor
aus die Beträge zur Verfügung zu ſtellen Die Vertei
lung der Gelder wird der bayeriſchen Staatsregierung im
Benehmen mit der badiſchen Regierung überlaſſen Namens
der Reichsregierung darf ich der Hoffnung Ausdruck ge
ben daß dieſer Betrag die Hilfsaktion weſentlich fördery
möge

Sachſen ſchickt 10 000 Mark

Dresden 22 Sept Das Geſamtminiſterium des
Freiſtaates Tachſen beſchloß in einer Sonderſitzung
der badiſchen und der bayeriſchen Regierung die Teil
nahme des ſächſiſchen Volkes an dem ſchweren Exploſions
unglück telegraphiſch zu übermitteln Gleichzeitig ſtellte
der Miniſterpräſident den Opfern des Unglücks aus ſei
nem Dispoſitionsfonds 10 Mark zur Verfügung

Je 1 Million von Ludwigshafen und Heſſen

Ludwigshafen 23 Septb Jn der geſtrigen
Stadtratsſitzung wurde der Bürgermeiſter zur Einleitung
einer iHlfsaktion im ganzen Deutſchen Reiche beauftragt
Die Stadt ſtellte ſofort eine Million dem Zürgermeiſter
zur Verfügung Die für Sonntag angeſagte Herbſt
meſſe wird nicht abgehalten

Darmſtadt 23 Sept Der Regierungsausſchuß des
heſſiſchen Landtags hat heute die heſſ i Regie
rung ermächtigt zur Linderung der Not des Oppauer
Unglücks den Betrag bis zu einer Million zur Ver
fügung zu ſtellen

Jeder helfe an ſeinem Teile
Berklin 22 Sept Zwiſchen der

und den durch das Unglück von Oppau berührten
regierungen ſchweben Verhandlungen über die Bild un g
eines Hilfsausſchuſſes der die Spenden für
die von dem Unglück Betroffenen ſammeln und in

Organiſationen verwenden ſoll
engſter Verbindung mit den örtlich beteiligten Am und

jetzt die Amtskaſſe des R i terin Berlin
1 mimScharnhorſtſtraße 35 n Berlin 58 726 ent



findlichen Verwundeten beträgt 108

Mit dem Reicksarbeitsminiſter Dr Brauns iſt der
Staatsſekretär des Reichsarbeitsminiſteriums Dr Geib

heute abend als Vertreter der Reichsregierung nach Lud
wigshafen abgereiſt

Die Vereinigung der leitenden Angeſtellten Vela
Berlin Kurfürſtendamm 220 hat bereits für die Hin
terbliebenen der bei der Exploſionskataſtrophe in Oppau
Verunglückten eine allgemeine Hilfsaktion eingeleitet n
zahlungen werden unter Poſtſcheckkonto Berlin 85 605
Stichwort Hilfswerk erbeten

Bedauerliche Unfreunoölichkeit
e der Beſatzungsbehöröen

Frankfurt a 23 Sept Geſtern wurde mitge
teilt daß ſich die Beſatzungsbehörden noch nicht für eine

r techniſchen Nothilfe in Oppau entſchieden
haben Die jetzt endlich erteilte Genehmigung iſt
praktiſch en Bedeutung da die Direktion der
Badiſchen Anilinwerke erklärt hat daß jetzt genü
gend Hilfskräfte zur Verfügung ſtehen Ein
Einſetzen der Techniſchen Nothilfe kommt deshalb nicht
mehr in Frage

Die Verwundeten
Frankenthal 23 Sept Die Zahl der hier be

on den bisher
verſtorbenen 28 ſtammen zehn oder elf aus Frankenthal
ſelbſt Der in Frankenthal angerichtete Materialſchaden
läßt ſich zurzeit noch nicht überſehen Die Beſtattungs ort für die Opfer des Unglücks werden von

der Stadt übernommen Sämtliche Feſtlichkeiten für
Sonntag wurden abgeſaga

Mannheim 23 Sept Jm Allgemeinen Kranken
haus ſind im Laufe des geſtrigen z etwa fünfzehn
Schwerverletzte ihren Wunden erlegen Die Zahl der noch
in Behandlung e Schwerverletzten beträgt 120

m

Zahlreich ſind auch die Fälle wo durch den Schreck Ner
venſtörungen hervorgerufen wurden die zum Teil ſchwerer
Art ſind Die angerichteten Sachſchäden ſind noch
größer als man anfänglich angenommen hat

Die Beerdigung der Opfer
findet auf einem beſonderen von der Stadtverwaltung
hierzu gelſerp Ehrenbegräbnis platz im neuenTeil des Hauptfriedhofes ſtatt Die ehe der Be
erdigungen richtet ſich im Benehmen mit den Angehörigen
nach dem Fortſchreiten der Perſonalfeſtſtellung der Ver
unglückten und hat bereits geſtern nachmittag 4 Uhr begon
nen Die Trauerfeier für alle Opfer findet am Sonn
tag vormittag 11 Uhr auf dem Hauptfriedhof ſtatt

Beileiöskunögebungen

Berlin 22 Sept Der Präſident des Deutſchen
Roten Kreuzes v Winterfeld hat an den Regie
rungspräſidenten in Speyer folgendes Telegramm ge

DwTief rn rt durch die Oppauer Kataſtrophe ſpre
chen wireden Betroffenen warmherziges Mitgefühl aus und
bieten jede verfügbare Hilfe an beſonders für den Trans
port und die Pflege Verletzter und die Unterbringung Ob
dachloſer Die Bayeriſchen Badiſchen und Heſſiſchen Lan
desRotekreuze ſind zur Rettungsaktion aufgeboten wor
den Wir exrbitten Mitteilung weiterer Anforderungen

Das Deutſche Rote Kreuz in Berlin hat einen Ver
treter an die Unglücksſtätte entſandt
Berlin 22 Sept Der niederländiſche Geſandte

Baron Gevers hat heute nachmittag perſönlich dem Reichs
präſidenten im Auftrage der Königin der Nieder

lande deren tiefes Beileid anläßlich der Oppauer Kata
ſtrophe ausgeſprochen

Der König von Dänemark hat telegraphiſch ſeine
herzlichſte Teilnahme übermittelt

Außerdem ſind der Reichsregierung von einer großen
Anzaht ausländiſcher Regierungen Beweiſe der Teilnahme
zugegangen Nahezu ſämtliche hier anweſende fremde Di
plomaten ſprachen zu dieſem Zweck auf dem AuswärtigenAmt vor Einer der erſten war der franzöſiſche Geſchäfts

träger der auch beauftragt iſt dem Reichskanzler das
Veileid des Miniſterpräſidenten Briand und des Mini
ſterrates zu übermitteln
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Demonſtrationen in Oberſchleſien
Oppeln 23 Sept Drahtmeldung Der oberſchle

ſiſche Mitarbeiter einer Korreſpondenz berichtet über die
ſoziglen Störungen unter denen Oberſchleſien augenb icklich
zu leiden hat Täglich mehren ſich die von linksradi
aler Seite inſzenierten Temonſtrationszüge die nur auf

die gezeime Hetzarbeit der Kommuniſten zurückzuführen
ſind Die Gewerkſchaften beſonders die chriſtlichen ſtehen
dieſer Politik der Straße durchaus ablehnend gegenüber
Geſtern iſt es in Beuthen und in Königshü tte wieder
zu Demonſtrationen gekommen die einen ſo bedroh
lichen Charakter annahmen daß Beſatzungs
truppen aufgeboten werden mußten Nur durch die

rn mit Maſchinengewehren iſt es gelungen Aus
ſchreitungen zu verhindern Anm d Da dieſe Mel
dung nichts über den Zweck der Demonſtrationen beſagtkann man ſich nur ein recht unklares Bild davon noch

um was es ſich eigentlich handelt
eFür Oberſchleſten

Neue Spende für das Oberſchleſter Hilfswerk Bei einerWaren der Badeverwaltung in Cuxhaven wurden
dem Oberſchleſier Hilfswerk rund 20 000 Mk zugſihrt
Zi kirchliche Kollekte der evangeliſchen Kirchen Deutſch

eſterreichs hat den Betrag von rund 100 000 Kr erbracht
Die Jugendwoche des Oberſchleſier Hilfswerkes Welch

roßes J die bevorſtehende Jugendwoche des Oberhen r allerorts findet geht daraus hervor
ß faſt alle Jugendverbände des Rei auf die ent

ſprechende Anregung der Zentralſtelle beſahende Antworten
erteilt und mit den Vorbereitungen für die Jugendwoche
begonnen haben Die Jugendwoche wird ſich vorausſichtlich
zu einer großen Demonſtration für Oberſchleſien geſtalten

Rachträgliche Spenden aus Anlaß der Bäderwoche des
Oberſchleſier Hilfswerkes Nicht nur in den Oſt und Nord
ſeebädern ſondern auch in den mitteldeutſchen Kurorten
Zu das r für die Bäderwoche des Oberſchleſier

ilfswerkes beſonders groß geweſen ſein Dies beweiſt das
ortwährende Einlaufen größerer Beträge bei der Haupt
r des Oberſchleſier Hilfswerkes So ging erſt

ürzlich aus Schierke im Harz der für das kleine Bad unver
hältnismäßig hohe Betrag von 34 270 Mk ein

Die Frauenwoche des OberſchleſierHilfswerks Für die

m 16 bis 23 erf an Fra ſtellt dasH ein chüre ammen diere ent hen Frau in Obe Acten häftigen e
Ramhofie Künſtler und Schriftſtellet haben ſich bereit er
klärt Beiträge zu leiſten

Furückſührung der
oberſchleſiſchen Flüchtlinge

Oppeln 23 Sept Drahtmeldung Von engliſcher
Seite iſt hier zur Zurückführung der aus Oberſchleſien
Geflüchteten ein Ausſchuß gebildet worden der ſich part
tätiſch aus Deutſchen und Polen zuſammenſetzt und in
zwei Untergruppen geteilt iſt von denen die eine die Zu

h

rückführung der Beamten Geiſtlichen und Lehrer die
andere die der Privatleute in die Hand genommen hat
Auch an anderen Orten ſind Ausſchüſſe gebildet worden
die die Möglichkeit der Rückkehr der Geflüchteten unfer
ſuchen und für Arbeitsgelegenheit Sorge tragen

Zweifel an der
deutſchen Fahlungsfähigkeit

Paris 23 September
Der Berliner Korreſpondent der Jnformation be

richtet über eine Unterredung die er mit einem Mitglied
des interalliierten Garantiekomitees gehabt hat Dies ſoll
ſich ſehr ſkeptiſch über die dentſche JahlungsOy r eit geäußert und ſeinen der dar ber aus
gedrückt haben ob es Deutſchland möglich ſein könnte die
nächſten Zahlungstermine deren erſter der 15 Dezember iſt
einzuhalten Die von der Jnduſtrie der Regierung in Aus
ſicht geſtellte Finanzhilſe ſei ſehr problematiſcher Natur Sie
ſchwebe noch völlig in der Luft und es habe ſich bisher kein
Weg gezeigt ſie wirklich effektiv werden zu laſſen

Streſemannes Antwort an Görlitz
Während das amtliche Organ der Deutſchen Volks

partei die National Liberale Korreſpondenz in ihrer
Nummer vom 21 ds Mts zu dem Görlitzer Beſchluß noch
recht vorſichtig Stellung nimmt und ſich ziert und ſträubt
indem ſie den Sozialdemokraten zu Gemüte führt ſie
befänden ſich in einem großen Jrrtum wenn ſie glaubten
von vornherein beſtimmte Bedingungen aufſtellen und der
Volkspartei über die Zuſammenarbeit Vorſchriften machen
zu ſollen hat der Parteiführer Streſemann in Pforz
heim eine Rede gehalten in der er gewiſſermaßen vorbe
haltlos in die dargebotene Hand einſchlägt Wenn an mich
die Frage gerichtet wird ſagte er ob ich zu einem Zu
ſammenarbeiten mit der Sozialdemokratiſchen Partei be
reit bin dann beantworte ich ſie mit einem glatten Ja
Streſemann erklärte offen er freue ſich über den Görlitzer
Beſchluß der den Weg einer Verſtändigung in Preußer
und im Reiche eröffne ebenſo ſehr aber auch über die Gör
litzer Abſage an die rädikale Linke Die Volks
partei ſei bereit in den ſchwebenden Finanzfragen in
der Jnnen und Außenpolitik auf eine breite Baſis ſich
zu bewegen um dem Reiche zu dienen Die gegenwärtig
in Heidelberg verſammelte Reichstagsfraktion habe ihm
zu dieſer Zuſammenarbeit ihre Unterſtützung zugeſagt
Nach dieſer offenen Erklärung des volksparteilichen Füh
rers wird man annehmen dürfen daß die Schwierigkeiten
der praktiſchen Auswertung des Görlitzer Beſchluſſes zur
endlichen Schaffung einer breiten Regierungsfront nicht
unüberwindlich ſein werden

das neue Programm der S P D

Der Vorwärts meldet aus Görlitz S
Die Programmkommiſſton des re hat geſtern

nachmittag nach dreitägiger Beratung mit 24 gegen 2Stimmen bei 2 Enthaltungen beſchloſſen einen in ihrem

allgemeinen Teil neu entworfenen im beſonderen Teil
abgeänderten Programmentwurf dem Parteitag zur
Annahme zu empfehlen Am Schluß des allgemeinen Tei
les deſſen Wortlaut der Vorwärts veröf,entlicht heißt
es Die S P D kämpft nicht für neue Klaſſen
privilege und vorrechte ſondern für die Abſchaf
fung der Klaſſenherrſchaft und für e Rechteund Hflchten aller ohne Unterſchied des Geſchlechts und der

Abſtammung

Unterhaltungsbeilage der Saale ZeitungSonnabend 24 September Jnhalt Geſchmückt mit Leichtſinns
bunten Bändern Roman von Fred
Weiche Von C K Roellinghoff Das Hufeiſen Von
2 F äfgen e nn in ſen Siarelisker Regera raten Storckes Muſikge teVon Dr Hans Kleemaan Aus dem Kunſtleben We mars

Literatur

Dante im Biloönis
Von

Privatdozent Dr Kurt Gerſtenberg Halle
Nachdruck verboten

Das Leſſing ſche Wort Wir wollen weniger gelobt
doch mehr geleſen ſein trifft auf niemand mehr als auf
Dante zu Gewiſſe Allgemeinvorſtellungen über ſeine
Göttliche Komödie ſind verbreitet Man weiß daß hier
eine erhabene Phantaſie die mittelalterlichen Anſichten
ron Hölle de und Himmel in eine großartige
neue Form zuſammenzuſchmelzen verſtanden die
weiterhin in die Allgemeinanſchauung der abendländiſchen
Völker übergegangen iſt Wichtiger noch iſt die Tatſachedaß hier a ein freier Geiſt die Feſſeln mittelalterlich

kirchlicher undenheit abgeſtreift hat und ein Richter
amt ausübt über Gegenwart und Vergangenheit wie es
ſonſt einzig der Kirche zuſtand und damit eine erſte
Ahnung von der Freiheit der Perſönlichkeit wie ſie die
Rengiſſance heraufführte anklingen läßt Aber wer kannman fragen hat ans das unſterbliche Gedicht Dantes

zanz geleſen Gewöhnlich begnügt ſich der Leſer damit
die von düſterer Leidenſchaft und grauſiger Phantgſie er
füllten Bilder der Halle aufzunehmen Und doch wird
erſt der die wunderbare Kompoſition z erfaſſen der
ſeinen Geiſt im Leſen des Fegebergs und des Paradieſes
auch mit zu ſäutern weiß

Es könnte meriwürdig erſcheinen daß troßdem die
Vorſtellung von Tantes äußerer Erſcheinung ſo llar ja
rolkstümlich iſt wenn nicht eben dieſes Anklig von ſoatte r Anziehungskraft und Einprägſamteit
wäre Wer es einmal geſehen hat kann es nicht wieder
rergeſſen Die s von Shakeſpeares Phyſiognomie
iſt ſelbſt unter deten ſehr undeutlich und vrerſchwom

elius Vor der
furchtes Gefühl die Wangen voller Gram und Secele
Die hohe klare Stirn wird überragt von einer Kappe
die einen Ueberſchlag diademartig über der Mitte auſſteigen
läßt Die Augen ſind nicht nach innen geſchlagen ſpähen
auch nicht ſondern ſind in klarem unbeirrbaren Schauengeöffnet fonnenſtark nebelzerteilend Die ſchmalen Lip

pen mit den herabhängenden Winkeln ſprechen davon
daß ein Verbannter ſich härmte um die Heimat die ihn
ausgeſtoßen hatte Aber zugleich ſind dieſe Lippen hart
und feſt aufeinander gepreßt Auch ſie ſind Organ des
Willens der nun mit ſtählerner Kraft in einem ſelten ener
len Kinn vorſpringt Und mit dem Kinn zuſammen

wung und Gegenſchwung will dann die Naſe geſehen
ſein die kühn und adlerhaft im prachtvollen Zug tiefherabſtößt n und Kinn ergeben voreallem den harat

teriſtiſchen Eindruck daher denn von Anfang an Dantes
Kopf immer wieder im Profil dargeſtellt worden iſt Ganz
erfüllt von ſeherhafter Weisheit ſtellt ſich dieſer ernße

r mit ſeiner Klaräugigkeit neben den Seher
pf Homers der mehr Güte in den Zügen mit dem

erloſchenen Blick hat und der nicht richtet ſondern nach
innen horcht und weisſagt

Das Bildnis Dantes läßt ſich bis ins vierzehnte v
hundert zurück verfolgen wenn auch ein authentiſches Bild
nis aus ſeinen Lebzeiten nicht vorhanden iſt Das älteſte
auf uns gekommene Bildnis im Profil iſt das Fresko im
Bärzello zu Florenz das früheſtens zehn Jahre nach
dem Tode des 1321 geſtorbenen Dichters zwiſchen 1330
und 40 gemalt worden iſt Es wurde inmt neunzehnten Jahr
hundert unter der Tünche freigelegt und iſt nur entſtellt
auf uns gekommen da es 1844 durchgreifend reſtaurtert
wnrde Der Reſtaurator Marini entfernte ungeſchickt einen
Nagel wodurch das Auge zerſtört wurde Sein Pinſel hat
dann dem Kopf einen etwas ftömmelnd weichlichen Aus
druck verliehen Doch gibt er Zeichnungen von Reiſenden
vor der Reſtauratton die die urſprüngliche Kraft der
Malerei ahnen laſſen Das nächſt älteſte Bildnis iſt das
auf dem Fresko des jüngſten
des Andreg Den der Tante unter den Auserwählten

360

Getichts in S M Nooella

in Florenz um dargeſtellt hat
Tie geiſtige Haltung der italieniſchen Renaiſſance wird

durch Dantes Werk beſtimmt und die Maler haben im fünf
men aber die großen markanten Züge des i
Tichters vermag jeder anzugeben n hageres durch

Erſcheinung malten So hat ihn Andrea del Caſtagno
um 1430 in S Opollonia zu Florenz in einer Tolge von
Einzelfiguren dargeſtellt Später in der zweiten Hälfte
des fünfzehnten Jahrhunderts hat Signorelli im Dom
zu Arvieto einige Szenen aus der göttlichen Komödie ge
malt und an ein Dantebildnis das den Dichter in ſeinem
Buche leſend zeigt in Auffaſſung und Malerei keine be
deutende Leiſtung Jn Urbino hat um 1470 der Nieder
länder Juſtus van Gent einzelne Dichter in Halbfigur
gemalt darunter auch Dante Aber der Kopf entbehrt hier
gänzlich der wachen Kraſt wirkt vielmehr verträumt und
nur voll feiner lyriſcher Stimmung Erſt Raffael hat ihm
wieder die energiſche Kraft der Phyſiognomie verliehen
die uns vor allem als charakteriſtiſch in dieſem Kopfe er
ſcheint Raffael hat ſeiner Ehrfurcht für den großenFlorentiner zweimal Ausdruck gegeben auf den e

der Stanzen im Vatikan wo Tante auf dem Parnaß
im Rechtsprofil mit gerader Naſe und ſehr langem Kinn
dargeſtellt und auf der Dirputa im Linksprofil mit ge
zeichnet wurde Raffaels Vorſtellung von Dantes Phy

ſtand alſo nicht ganz feſt und gab in beiden
Fällen Jdealporträts

Wie ſehr die Silhouette das reine Profil die klarſte
Erſcheinung des Dantekopfes bildet erſieht man vorzüg
lich aus dem Holzabſchnittbildnis des Dichters das das
Titelblatt einer Ausgabe der Göttlichen Komödie hier
zuerſt die Göttliche genannt von 1529 in Venedig
e Der Umriß enthält das ganze Weſen die Mo
ellierung wird nur durch einfache Schrägſchraſffür hervor

gebracht aber das Bildnis ragt hervor durch kraftvolle
Energie der Ernſt des großen Schauens das hager Mar
kige der Phyſiognomie kann nicht trefflicher ſein Ver
gleicht man dieſen Kopf wie die Köpfe Dantes die Raffael
malte mit denen aus dem vierzehnten Jahrhundert ſo
ergibt ſich daß die den Ausdruck beſtandenen Linien ver
ſtärkt worden ſind Der Schiwung der Naſe iſt noch ſchär
fer geworden die Wucht des vorſpringenden Kinnes hat
noch gewonnen In der tat der ſpäteren Geſchlech
ter wurde alſo das typiſche der d äg unwillkürlich
lich und ohne jede Abſicht geſteigert ildnis Dantesdas die Hochtenoſſſallce geſchaffen hat iſt es das wir

in uns tragen und das an e Dantedarſtel S des
udert nd Tribe e h an ſie be an e el e e e e acroibe
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